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1. Introduction  

Depuis fin 2018, un collectif dôagriculteurs (Jean-Philippe DELACRE, Fabrice DELACRE, Simon 

GOMICHON et Pascal GOMICHON) ®tudie lôopportunit® de d®velopper un parc dôagrivoltaµsme sur 

les communes de Channay et de Nicey, à proximité des lieux-dits Le Tronchoi, La Séglière, Le 

Champ du Rupt et La Ferme de Bel-Air, au sud-est de la for°t de Maulnes. ê la suite dôune mise en 

concurrence, ce collectif a souhait® sôassocier au groupe Total Quadran pour mener à bien ce projet 

technique.  

Aujourdôhui, le collectif dôagriculteurs sôest ®largi est inclus désormais Hubert et Michelle COLLIN, 

Gérard et Fabien DUMAIRE ainsi que Bruno MEAN.  

Afin dôy associer autant que possible les habitants des deux communes, les agriculteurs et Total 

Quadran mènent depuis fin 2019 une démarche de concertation autour de ce projet de territoire.  

Apr¯s lôorganisation de plusieurs ®v®nements depuis lôautomne 2019 (forums dôinformation, atelier 

de co-construction, visite de parc) un atelier de co-construction sôest tenu le jeudi 17 d®cembre 2020 

à la salle communale de Channay. En raison du contexte sanitaire, plusieurs sessions étaient 

organisées :  

- Session 1 de 14h à 15h30 ; 

- Session 2 de 16h à 17h30 ; 

- Session 3 de 18h à 19h30. 

 

Cet ®v®nement ®tait lôoccasion de : 

- Faire un point sur les actualités du projet ; 

- Co-construire le projet et les retombées pour le territoire ;  

- D®finir un plan dôactions pour valoriser le projet et la d®marche de concertation.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Vous trouverez ci-après le compte-rendu de lôatelier ainsi que les photos des échanges. La synthèse 

des échanges est structurée par thématiques et retranscrit une partie des remarques, questions, et 

propositions émises par les participants, ainsi que les réponses données par le collectif 

dôagriculteurs, Total Quadran ou encore lô®quipe Concertation de Mazars. 

 

Les Trophées de la Participation et de la Concertation 

 

Suite à la participation des porteurs de projet et des communes de Channay et de Nicey aux 

Trophées de la Participation et de la Concertation, la démarche de concertation autour du projet Les 

Comottes a été saluée par des experts dans le domaine.   

Nous remercions lôensemble des habitants pour leur implication dans la démarche de 

concertation ! Sans eux, ce succ¯s nôaurait pu avoir lieu.  
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2. Les participants à lôatelier de concertation 

Lô®v®nement de concertation a rassembl® 11 participants réparties en 3 sessions distinctes :  

Etaient présentes les personnes suivantes : 

¶ Lucien ARCOS ï habitant de Nicey 

¶ Sylvia ARCOS SCHMIDT ï habitante de Nicey 

¶ Gilles BENION - habitant de Channay 

¶ Maryse BENION ï habitante de Channay 

¶ Betty HIRSTEL ï habitante de Nicey 

¶ Jean-Luc HIRSTEL ï habitant de Nicey 

¶ Philippe HUGOT ï maire de Nicey 

¶ Marie-France LAMY ï habitante de Nicey 

¶ Patrice LAMY ï habitant de Nicey 

¶ Daniel SIREDEY ï habitant de Channay 

¶ Annie SIREDEY ï habitante de Channay  

 

Lô®quipe concertation de Mazars : 

¶ Ophélie JOVELIN ï Consultante 

¶ Amandine PETIT ï Cheffe de projets 

 

Les porteurs du projet : 

¶ Hubert COLLIN ï agriculteur 

¶ Fabrice DELACRE ï agriculteur  

¶ Jean-Philippe DELACRE ï agriculteur  

¶ Fabien DUMAIRE ï agriculteur  

¶ Simon GOMICHON - agriculteur 

¶ Bruno MEAN - agriculteur 

¶ Sophie HARGE ï cheffe de projet Total Quadran   
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3. Synthèse des échanges 

3.1 | Nos échanges sur les dernières actualités autour du projet 

 

Sophie HARGÉ, cheffe de projets Total Quadran est dôabord revenu sur les derni¯res actualit®s 

autour du projet :  

- La zone dô®tudes a ®t® ®largie et inclue de nouveaux agriculteurs : Hubert et Michelle 

COLLIN, Gérard et Fabien DUMAIRE ainsi que Bruno MEAN.  

- Les études de faisabilité sont en cours de finalisation, une trame dôimplantation pourra vous 

être proposée au printemps 2021.  

- Un d®monstrateur Next2Sun sera inaugur® en juin 2021 sur la zone dôinnovation d®di®e au 

projet. Celui-ci permettra aux agriculteurs de tester les cultures envisagées pour le projet Les 

Comottes. Une zone témoin permettra de constater les différences entre les cultures sous 

les panneaux et les cultures sans panneaux. Ce démonstrateur représentera 246,24 kW et 

fait donc lôobjet dôune simple d®claration pr®alable. 

- Un financement participatif à hauteur de 50 000 euros sera proposé aux habitants de 

Channay et de Nicey pour financer le d®monstrateur. Les modalit®s de mises en îuvre 

seront à définir lors du prochain événement de concertation. Des permanences en mairie 

pourront être réalisées pour vous accompagner à utiliser la plateforme choisie pour le 

financement participatif.  

- Un financement participatif ainsi quôun investissement participatif seront propos®s aux 

habitants pour le projet Les Comottes. 

- Les habitants de Channay et de Nicey pourront prétendre à un tarif préférentiel de -10% chez 

Total Direct Energie dans le cadre du contrat vert (®lectricit® dôorigine renouvelables).  
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Carte de la nouvelle dô®tudes ®largie 
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Vous trouverez ci-dessous le calendrier prévisionnel du projet :  

 

 

Lors de cette séquence, les participants ont posé les questions suivantes :  

¶ Sur le projet Les Comottes 

 

Question : « Quand allez-vous communiquer autour de la trame dôimplantation des panneaux ? » 

Réponse de Total Quadran : Lô®tude agronomique a ®t® prolong®e aux extensions de la zone 

dô®tudes. Une fois les r®sultats connus, nous pourrons dimensionner techniquement le projet 

photovoltaïque.  Nous pourrons vous communiquer une trame au printemps 2021 ainsi que les 

photomontages r®alis®s dans le cadre de lô®tude paysag¯re.  

 

Question : « Quelle surface agricole est concern®e par le projet suite ¨ lôagrandissement de la 

zone dô®tudes ? » 

Réponse de Total Quadran : La zone dô®tudes initiale repr®sentait 361 hectares. Avec les 

extensions, celle-ci est désormais de 449 hectares.  
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Question : « Quelle est la durée moyenne pour le développement dôune centrale classique ? » 

Réponse de Total Quadran : La durée moyenne pour développer un parc photovoltaïque est 

dôenviron 2 ans, instruction comprise. Pour le projet Les Comottes, les études réalisées sont plus 

denses et longues, avec notamment lô®tude agronomique. Nous estimons la dur®e de 

développement de ce projet entre 7 et 10 ans. Côest une dur®e similaire au d®veloppement dôun 

projet éolien.  

 

Question : « Certaines parcelles sont aux abords de la forêt. Cela constitue-t-il un risque pour celle-

ci ? Pouvez-vous replanter des arbres ? » 

Réponse de Total Quadran : Nous attendons les r®sultats de lô®tude ®cologique tr¯s prochainement. 

Celle-ci nous r®v¯lera les enjeux identifi®s sur la faune et flore locale. Si le parc dôagrivoltaµsme Les 

Comottes avait nécessité un déboisement, cela aurait eu un impact sur la forêt et nous aurions dû 

replanter des essences dôarbres pour compenser un impact sur la biodiversité environnante. 

Cependant, aucun d®boisement nôest pr®vu sur la zone dô®tude, il nôy a donc aucun risque pour la 

forêt. 

 

Question : « Entre lôagriculture et le photovoltaµque, quôest-ce qui prime ? » 

Réponse de Total Quadran : Lôagrivoltaµsme permet de coupler une production agricole 

principale à une production photovoltaïque secondaire. L'installation photovoltaïque rend 

service à la production agricole en apportant notamment une protection contre les aléas climatiques, 

de l'ombrage, une sécurisation pour l'élevage et l'apiculture (clôture), et un moyen de récupération 

de l'eau de pluie. Côest donc lôagriculture qui prime sur la centrale photovoltaïque.  

 

Question : « Combien de moutons pouvez-vous mettre ¨ lôhectare ? » 

Réponse de Total Quadran : Nous nôavons pas de chiffres ¨ vous communiquer pour le moment 

puisque lô®tude agronomique est toujours en cours. N®anmoins, pour vous donner une estimation, 

la centrale photovoltaïque du Chemin de Melette à Châlons-en-Champagne, visité en septembre 

dernier, compte 10 moutons sur une surface de 8 hectares en phase de test. Lôobjectif fix® par 

lôagriculteur ®tait dôatteindre un nombre de 50 brebis sur la surface totale du parc.  
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Question : « Allez-vous mettre des panneaux partout ou seulement sur certaines parcelles ? » 

Réponse de Total Quadran : Lorsque nous allons dimensionner le projet, lôobjectif est dôinstaller des 

panneaux en fonction des cultures choisies par les agriculteurs. Néanmoins, en fonction des enjeux 

environnementaux, écologiques et paysagers, il se pourrait que nous soyons amenés à exclure 

certaines parcelles. Nous devons également prendre en compte les possibilités de raccordement 

lors du dimensionnement du projet. Nous vous transmettrons ces éléments dès que possible.  

 

Question : « Est-ce que ça fait du bruit ? » 

Réponse de Total Quadran : Les panneaux solaires en eux-mêmes ne font aucun bruit. En revanche, 

les onduleurs peuvent produire un très léger bourdonnement. Le degré de nuisance sonore dépend 

de la qualité du matériel, ce phénomène est notamment constaté chez les particuliers. Pour ce qui 

est des parcs photovoltaïques classiques, la distance aux habitations ne permet pas de percevoir 

ce bourdonnement.   

 

¶ Sur les mesures ERC 

 

Question : « Quels types de mesures ERC peuvent être mises en place dans le cadre du projet Les 

Comottes ? » 

Réponse de Total Quadran : Les mesures ERC (Eviter, Réduire, Compenser) dépendent des 

impacts écologiques et paysagers du parc identifiés lors des études de faisabilité. Ces études nô®tant 

pas terminées, les mesures ERC dans le cadre du projet ne sont pas encore définies. Des exemples 

de mesures ERC possibles pourraient être les suivantes : si une espèce patrimoniale est identifiée 

sur la zone dô®tudes, nous devrions éviter les parcelles concernées ou encore planter des haies 

pour permettre de compenser une possible co-visibilité avec dô®ventuels monuments historiques.  

 

Remarque : « Un plan de lôEtat pour la plantation de haies a été annoncé récemment. Est-ce que le 

projet pourra en bénéficier ? » 

Réponse de Total Quadran : Nous allons nous renseigner sur le sujet.  
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Question : « Comment les haies seront-elles entretenues ? Quel entretien sera réalisé pour que les 

haies ne dépassent pas le grillage de la clôture. » 

Réponse de Total Quadran : Les haies pourront être entretenues de différentes façon : par des 

professionnels ou bien par les agriculteurs concernés par le projet, qui bénéficieraient alors dôune 

compensation monétaire pour cet entretien. Si les haies venaient à gêner les agriculteurs dans leurs 

pratiques, ¨ lôint®rieur du parc, ils pourraient également les tailler.  

 

Question : « Où seront plantées les haies ? » 

Réponse de Total Quadran : Les haies seront plantées en bord de chemin en fonction des enjeux 

paysagers identifiés et des enjeux de sécurité routière.  

 

¶ Sur le démonstrateur 

 

Carte représentant la zone innovation 
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Question : « Combien de panneaux seront implantés sur la zone innovation ? » 

Réponse de Total Quadran : 684 panneaux bifaciaux seront implantés sur la zone innovation.   

 

Question : « Quelles cultures seront plantées sur la zone innovation ? » 

Réponse du collectif dôagriculteurs et de Total Quadran : Des grandes cultures et du lavandin seront, 

dans un premier temps, plantés sur la zone. En fonction des retours des agriculteurs, ces cultures 

pourraient évoluer. Nous discutons actuellement avec les acteurs régionaux de la filière agricole. 

Remarque : « La lavande papillon résiste mieux au gel ! Côest une vari®t® int®ressante pour le 

territoire. » 

 

Question : « Allez-vous passer en agriculture biologique sur ce démonstrateur ? » 

Réponse du collectif dôagriculteurs : Nous allons tester lôagriculteur biologique ainsi que lôagriculture 

conventionnelle. Nous ne pouvons garantir ¨ lôheure dôaujourdôhui que nous exploiterons nos 

parcelles en agriculture biologique car nous devons nous assurer des débouchés économiques pour 

les cultures choisies.  

 

Remarque : « Il faut mettre des ruches à côté de la lavande et non pas des grandes cultures ! » 

Remarque : « Il serait plus intéressant de mettre des ruches sur la centrale Les Comottes » 

 

Question : « Allez-vous mettre des moutons ? » 

Réponse du collectif dôagriculteurs : Nous étudions la possibilité de mettre des moutons dans le 

projet Les Comottes. Cela nôest pas possible dans le cadre du d®monstrateur car cette zone 

dôinnovation nôaura pas de panneaux classiques indispensables ¨ lô®levage ovin.  
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¶ Sur les retombées pour les riverains 

 

Question : « Quel est le minimum et le maximum dôinvestissement pour une personne dans le cadre 

du financement participatif ? » 

Réponse de Total Quadran : Les modalités ne sont pas encore connues. Un expert de chez Total 

Quadran viendra au prochain atelier pour vous en expliquer le fonctionnement et répondre à toutes 

vos questions.  

 

Question : « Quel est votre int®r°t ¨ mettre en îuvre du financement participatif autour du projet 

Les Comottes ? » 

Réponse de Total Quadran : Au forum dôinformation de d®cembre 2019, les participants ont souhait® 

avoir des retombées dans le cadre de ce projet. Notre réponse est de vous proposer de participer 

au financement du démonstrateur et du projet Les Comottes ! Entre outre, pour la société Total 

Quadran, cela permet de réduire lôapport de fonds propres.   

 

Question : « Est-il possible pour les collectivités territoriales dôinclure le dispositif dôinvestissement 

participatif ? » 

Réponse de Total Quadran : Côest effectivement une possibilit®, un collègue, expert dans le 

domaine, vous en dira plus sur la manière de procéder au prochain atelier.  

 

Question : « Quel est le coût du kW pour lô®lectricit® verte chez Total Direct Energie ? » 

Réponse de Total Quadran : Dans le contrat vert, le coût du kW est de 0,1575ú/kWh (pour 10kVA). 

Avec les 10% de remise du tarif préférentiel, ce montant sô®l¯ve ¨ 0,01575ú/kWh. Le montant du 

kW dans le contrat classique est quant à lui de 0,1539ú/kWh (pour 10kvA).  
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3.2 | La co-construction autour du projet  

 

Lors des précédents événements de concertation, les participants avaient émis des propositions de 

mesures dôaccompagnement. Elles se traduisent par des retombées durables pour la commune, 

visant ainsi ¨ am®liorer lôattractivit® et le cadre de vie des habitants de Channay et de Nicey. Parmi 

les propositions émises, plusieurs ont été approfondies pendant cet atelier :  

- La cr®ation dôun chemin de randonn®e ; 

- Lôorganisation dôune f°te annuelle.  

 

¶ Sur la cr®ation dôun chemin de randonn®e 

 

Lors de lôatelier de co-construction nÁ1 qui sôest tenu le 3 mars 2020, des participants avaient 

propos® un trac® pour ce chemin de randonn®e. En raison de lôextension de la zone dô®tudes, celui-

ci devra être revu lors du prochain atelier de co-construction. Afin de préparer cet atelier n°3, les 

participants ont proposés des installations possibles, celles-ci seront ensuite affinées sur une carte 

du territoire.   

 

Proposition de sentier issue de lôatelier de co-construction n°1 
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Concernant la localisation du chemin, les participants des différentes sessions ont proposé : 

- De réaliser plusieurs boucles en fonction des capacités physiques de chacun ; 

- De concentrer le sentier de randonnée sur le chemin qui mène de la ferme du Bel-Air à la 

Seglière car celui-ci permet dôavoir un panorama sur le projet et de se balader ¨ proximit® 

de la forêt. 

 

Concernant le contenu des panneaux pédagogiques, les participants ont proposé dôinformer autour : 

- Des essences de haies qui seront plantées ; 

- Des r®sultats de lô®tude ®cologique ; 

- Du fonctionnement de la centrale. 

En outre, des QR Code pourraient être indiqué sur les panneaux, ceux-ci pourraient, par 

exemple, renvoyer les personnes vers un site internet permettant dôapprofondir le contenu des 

panneaux ou dôentendre le chant dôun oiseau identifi® pendant lô®tude ®cologique.  

 

Plusieurs aménagements pourraient être créer afin de rendre ce sentier plus accessible : 

- Planter des haies comestibles ;  

- Le rendre ludique et récréatif pour les enfants ; 

- Aménager un parking.  

 

Les participants ont émis quelques points de vigilances sur la création de ce sentier :  

Remarque : « Il faut faire attention au passage des engins agricoles sur les chemins autour de la 

zone ! » 

Remarque : « Un sentier de randonn®e nôest pas utile pour les riverains car nous allons 

principalement en forêt, néanmoins, cela pourrait être intéressant pour un public extérieur et 

notamment pour des écoles ! » 

 

¶ Sur lôorganisation dôune f°te annuelle 

 

La d®marche de concertation est aujourdôhui un moyen pour les habitants de Channay et de Nicey 

de se rencontrer et de partager un moment convivial. Côest en ce sens quôun participant du forum 
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dôinformation de d®cembre 2019 a propos® dôorganiser un ®v®nement convivial annuel autour du 

projet.  

La premi¯re occurrence de cet ®v®nement pourrait °tre lôinauguration du démonstrateur Next2Sun 

en juin 2021.  

 

Plusieurs propositions ont été formulées pour organiser un événement convivial et rassembleur 

autour de ce projet :  

- Organiser un Trail ;  

- Réaliser une randonnée nocturne ;  

- Organiser une fête de la bière ou de vins locaux ;  

- Proposer des balades ¨ cheval autour de la zone dô®tudes ;  

- Réorganiser Intervillage, ancienne fête traditionnelle du territoire ;  

- Proposer un repas convivial comme la fête des voisins ;  

- G®rer une buvette pendant lô®v®nement.  

 

En outre, les participants ont proposé que cet événement pourrait être ouvert aux écoles du territoire 

un vendredi après-midi puis accessible à tous un samedi.  

 

Une question a ®t® soulev®e pendant ce moment dô®changes :  

Question : « Qui organise cet événement ? Il est difficile de mobiliser des bénévoles sur les 

communesé » 

Réponse de Total Quadran :  Cet événement pourra être co-organisé avec le service événementiel 

de Total Quadran. 

 

3.3 | Comment valoriser le projet et la démarche de concertation 

 

Le projet dôagrivoltaµsme sera déposé en Préfecture dans lôann®e 2021. Les services instructeurs 

ont tous connaissance du projet. Néanmoins, à part eux et les habitants de Channay et de Nicey, le 

projet nôest pas connu sur le reste du territoire. Afin de valoriser le projet et la démarche de 
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concertation, les participants ont travaill® sur les outils et les moyens ¨ mettre en îuvre pour g®n®rer 

une communication positive et enthousiasmante autour de ce projet de territoire.  

 

 

Vous trouverez-ci-dessous le plan dôactions co-construit en séance.  

 

Quoi ? Qui ? Quand ? Où ? 

Publication dôun 

article dans la presse 

locale 

M. Lamy contact le 
directeur du 

Chatillonais : David 
Vermassen 

Pour lôinauguration du 

démonstrateur 

Bien Public ou Le 

Chatillonais 

Apparaître dans une 

émission de télévision 
France 3 Bourgogne 

Pour lôinauguration du 

démonstrateur 
France 3 Bourgogne 

Réaliser une interview 

Radio 
Philippe BERTRAND  Sur France Inter 

Participer à la fête du 

Crémant 
  Chatillon-sur-Seine 

Participer à la fête de 

la Pomme 
  Laignes 

Etre publié dans le 

Journal 

Intercommunal 

Patrice Lamy se 

renseigne auprès de 

Jérémy BRIGAND 

Dès que possible 

Communauté de 

commune du 

chatillonais 

Etre invité dans une 

Emission YouTube 
Lôesprit sorcier   

Participer à la 

Journée des territoires 

Mme ARCOS-

SCHIDT contacte la 

d®put® de C¹te dôOr 

Mars 2021 C¹te dôOr 
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4. La prochaine étape de la concertation 

 

Nous remercions lôensemble des participants ¨ lôatelier de co-construction n°2 pour la qualité de nos 

échanges. Nous vous donnons rendez-vous pour : 

 

 

 

 

Pour des raisons dôorganisation, merci de vous inscrire aupr¯s de Ophélie JOVELIN 

Par téléphone au 07 61 58 56 91. 

Par mail : ophelie.jovelin@mazars.fr 

Ou sur le site internet du projet : www.projet-comottes.fr 

(Rubrique : la démarche de concertation : sôinscrire aux rendez-vous de la concertation)  

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

  

Nous vous rappelons que vous pouvez suivre le projet en temps réel sur la 

plateforme participative du projet.  

 

Rendez-vous ¨ lôadresse suivante :  

 

www.projet-comottes.fr 

 

 

Atelier de co-construction n°3 

10 mars 2021 

mailto:ophelie.jovelin@mazars.fr
https://www.projet-comottes.fr/
https://www.projet-comottes.fr/
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ANNEXES 

 

Quelles sont vos questions autour du projet ?  

 

 

 

 

 








